

## Los propósitos del Gobierno y su eficacia

No se pueden negar los hermosos propósitos de la revolución. Sus representantes los actuales ministros llevaron tiempo preparándola con artículos y discursos que a buen seguro no acertaron con el éxito sin la pedregosa cooperación de la Dictadura. Fue la ignominia de dichos siete años la que acabó con el ídolo de Fernando VII. Convencido el pueblo de su incompatibilidad, con el tirano le arrojó de un empallón.

Y, poco menos que sin darme cuenta, se vieron jefes de sus respectivos departamentos los actuales ministros llenos de la cabeza de humo y de alegría. Es claro, que de primera intención no se les podía pedir sabiduría de gobierno contrastada. Quitando Alcalá Zamora, ninguno había gobernado, ni de ayuda de cámara de un gobernador siguiera. Tampoco es frecuente el azar de grandes intuitivos. Nada de esto podía esperarse en los comienzos. Pero si la perspicacia de un observador atento a la soberanía popular. Puesto que la revolución la hizo el pueblo parecía natural que se inspirase en los deseos del pueblo: en dicha compañía no sería grande el extravío.

La aberración fue completa. Supongo no fueran todos los ministros culpables del mismo prejuicio. Pero el hecho de frenar por unanimidad, se convino. Desde aquel momento todo fue inseguridad y confusión. Un tropiezo trajo otro y por la pendiente de la duda y el temor incapaces se deslizaron sin poderse contener. La sirena del capital europeo les cantó un himno a su elegancia infantil, que acabó de sumirlos en el delirio de la vanidad. Se olvidaron del pueblo, y en vez de seguirle, se pusieron delante preñados de soberbia e iniciativa; creían acertar en todo, cuando en todo se equivocaban. Recapaciten los ministros acerca de su conducta. Bajo los grandes emociones surgió la República, como si para darlas satisfacción inmediata exclusivamente hubiese venido. La una era el hambre de pan y la otra era hambre de justicia. Los hambrientos de Andalucía y Extremadura estaban bien patentes y lo de subvenir a su imperiosa necesidad,

era urgente, urgentísimo; no admitía plazos, ni otras retóricas; el mismo Gobierno asentía y la solución la tenía en la mano; las obras de ferrocarriles y la política hidráulica bastaba a dar ocupación a los brazos caídos y alimento al estómago.

La segunda justicia que tenía el pueblo en el alma, se refirió a las responsabilidades del golpe de Estado. Aquella infame tiranía exigía inmediata reparación. Una sanción ejemplar, un castigo solemne que le acreditara de fuerte, algo que impresionara y convenciera a sus enemigos. La jornada era larga y precisaba camino expedito. Descargada la conciencia y el estómago de semejante pesadumbre, la revolución hubiera ido sobre ruedas. El pueblo hubiera comprobado su soberanía y repleto de esperanza y majestad, nadie se hubiera interpuesto. ¿Cómo cumplió el Gobierno provisional tales propósitos. Haciendo caso omiso del sentimiento popular, y lanzándose sobre los cuatro frentes, trató de desvirtuar los propósitos de la opinión pública. Su eficacia es contraproducente; más diré: peligrosa a la República. No sirven palabrerías; se divorció del pueblo y se pasó al enemigo. Desde entonces, su contumacia persiste entre incertidumbres, incompetencias y desmayos de la voluntad. Trata de justificarse; no de rectificar. Y allá va, al amparo de la Guardia civil y los de Asalto, dando una batalla diaria sobre el mismo terreno, con el mismo empeño y los mismos muertos. Nuestra enfermedad no se cura con sangrías. A los muertos se les entierra y la injusticia y el rencor sobreviven. Para esto no se hizo la revolución. Revolución que no da de comer al pueblo, ni satisface su justicia, está muerta. La contumacia gasta al desapoderado. El pueblo es inmortal. Un cuarto de conversión política se impone. El doble derecho tiene que ser doble izquierda. O herir o dejar el banco. Aun cabe el patriotismo de entregar el bastón de mando a los mejores amigos de la República.

Enrique D. Madrazo.

Santander el alto personal de la Compañía de la Telefónica, afecto a las bases de Madrid y Bilbao, quienes fueron a saludar a las autoridades locales.

Este personal ha determinado la instalación de teléfonos a bordo de los barcos en que se alojen el presidente, el ministro, el secretario general y el jefe del cuarto militar, general Queipo de Llano, así como también instalar un gabinete de Prensa en el edificio e iluminar la Central de Teléfonos.

### MUNICIPALERIAS

El alcalde está entregado, en cuerpo y alma, a la organización del recibimiento al presidente de la República. Se están ultimando los detalles de última hora, pues el miércoles es esperado en Santander el señor Alcalá Zamora. Hoy se han pegado, en lugares estratégicos, los bandos de la Alcaldía invitando al vecindario a que acuda a recibir al jefe de Estado. La gente, se estaciona y lee con interés el texto, que está concebido en términos de elevado fervor republicano.

Sin más noticias, nos despedimos de don Eleofredo García.

### Unas medidas

El capricho de los propietarios, que han hecho del radio de la población un plano de difícil enmienda, a más de una reforma elevada, va siendo cortado por nuestros ediles, los cuales, vigilando el cumplimiento de los planos de edificación, obligan a su cumplimiento a cuantos propietarios se disponen a construir.

El otro día y a propuesta del camarada Vayas, le fué impuesta por la Comisión de Ensanche, una multa de 5.000 pesetas a un propietario del Sardinero, que sin atender los planos de referencia edificó a su capricho, y otra de 6.000 por igual motivo, estas

multas habrán de satisfacerlas el primero en dinero y terrenos y el segundo en terrenos.

Otra determinación de la Comisión referida, ha sido en el cierre de los terrenos próximos a la segunda playa de la Magdalena, parando el cierre que se estaba efectuando, hasta tanto que el propietario señor Quintana presente los planos con la forma del cierre, sus alineaciones y títulos de propiedad correspondiente, medida de la Comisión de Ensanche, que ha evitado los principios de un pleito enojoso, pues no ignora el público quien había cerrado y sin comunicación debida el edificio de Caballerizas y éste pertenece al Ayuntamiento.

### El camarada Ovejero

Anteayer llegó a esta ciudad nuestro distinguido camarada y diputado Andrés Ovejero, quien esta tarde, en el correo, saldrá con dirección a Madrid, después de haber resuelto los asuntos del viaje que ha motivado su visita.

Un saludo cordial enviamos a tan apreciado camarada.

### Del descubrimiento de troneras

El sábado pasado, nos dieron noticia de que, en la obra frente al Gobierno había unos agujeros, y nos decían que estaban hechos con intención, para hacer fuego contra el gobierno. A quien nos dio la noticia, le dijimos que no sabíamos la causa de esos agujeros, pero que afirmábamos que no eran para el objeto que nos apuntaban.

La Prensa local de ayer, da la noticia del descubrimiento de estas troneras, hoy hemos de salir al paso para desmentir las conjeturas que hacen, basándonos para ello, no en lo que argumentamos ante quien nos dio la noticia, sino basándonos en lo que dicen los mismos obreros y a un empleado que las vió hacer.

## Una carta a los tradicionalistas

Como escritor curioso, publicamos a continuación el texto de la carta que fué dirigida al Círculo Tradicionalista, la cual era el llamamiento a filas del movimiento que ha fracasado, ya que aunque no figuran palabras de valor, deja ver cómo se ha organizado este movimiento, y cuya carta tenía los atributos de la monarquía y en su borde superior la bandera monárquica.

Verán nuestras autoridades, que hacen falta ficheros en los Centros patrióticos de todos los monárquicos, igual que han venido haciéndose con los elementos que éramos contrarios al régimen fenecido, pues de lo contrario, ocurriría lo que está ocurriendo hoy, que no sabemos nada, y es más, que no creemos en lo que haya.

Madrid, 23 de marzo de 1932.

Señor presidente del Círculo Tradicionalista.—Santander.

Muy considerado señor nuestro: Hace quince días tuvimos el honor de dirigirnos a ustedes formulando un ruego que fué escuchado por las demás entidades a las que nos dirigimos con idéntica finalidad. Ignoramos si nuestra carta llegó a poder de ustedes. Con ella incluimos páginas del número del día 5 del actual, en las que publicábamos los patrióticos autógrafos escritos expresamente para «La Monarquía», por don Alfonso Carlos y su augusta esposa doña María de las Nieves de Braganza de Borbón, aprobando y aplaudiendo la campaña para que todos los monárquicos nos unásemos firmemente en la lucha de hoy.

Absolutamente todos los círculos y entidades tradicionalistas nos están remitiendo sus adhesiones para nuestra campaña, que ha de salvar a la patria. Todas las adhesiones se están recogiendo en un folleto lujosamente impreso en cuatro colores y con nuestra santa bandera. Van dentro retratos de don Carlos, don Jaime, don Alfonso Carlos, don Alfonso y doña María de las Nieves, con autógrafos de los augustos señores referentes a la unión para defender a España.

Suplicamos a usted que para incluirles dentro del folleto, nos envíe, tan pronto como reciba la presente carta, unas líneas de adhesión referentes a la unión preconizada por los augustos señores. Agradeceremos sume usted a su adhesión las firmas de cuantos coincidan con nuestro anhelo de confraternidad para combatir.

En espera de la urgente respuesta para la inclusión en el folleto, saludamos a usted con la más efusiva consideración, s. s. q. e. s. m.,

Por «La Monarquía», el redactor-secretario,  
Ramón Gómez del Moral.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA  
**Doña Claudia San Martín Riva**  
(Viuda de Pérez)  
que falleció el día 15 de agosto de 1931  
**R. I. P.**  
Sus hijos y demás familiares,  
SUPPLICAN a sus amistades asistan a la misa que se dirá por el eterno descanso de su alma, en la Iglesia de la Compañía, mañana, martes, a las ocho de la mañana, rogando encomienden a Dios en sus oraciones.

## ¿Conocen los soldados del Ejército español el himno nacional? Ayer pudo ocurrir un grave incidente entre militares y paisanos

Esta vez vamos a dirigir una pregunta al dignísimo coronel del regimiento número 23, y queremos hacerle una pregunta, en la seguridad de que el coronel del antiguo regimiento llamado «Valencia», pueda interesarse por el bien de todos, pues ayer pudo ocurrir un grave suceso, cuyas consecuencias no queremos imaginar. En el momento en que ayer mañana la Banda municipal interpretaba el Himno de Riego al descubrirse la lápida que habrá de dar nuevo nombre a la calle de San Roque, acertó, o por mejor decir, desacertó a pasar por aquel sitio un grupo de soldados, que haciendo caso omiso de que lo que los músicos tocaban y el público escuchaba con religioso fervor era el himno patrio, siguió cuesta arriba, sin cuadrarse y sin que la interpretación del Himno de Riego fuera cosa que tuviera con ellos nada que ver.

Los paisanos advirtieron la descon sideración de los militares y les invitaron a que se cuadraran, entablándose entre paisanos y militares una viva discusión que tuvo fin sin otras consecuencias, porque el buen sentido se puso por parte de todos, cuadrándose los soldados mientras la Banda municipal ejecutó el himno republicano. Ahora nosotros preguntamos al digno coronel del regimiento número 23: ¿Conocen los soldados del Cuervo el himno nacional de la República? ¿Deben estos reclutas en actos oficiales como el de ayer, atender debi-

damente y cuadrándose en el momento en que se interpreta el himno nacional?

No hace muchos años, en los días del pasado régimen, un soldado, sin mirar si tenía creencias religiosas era obligado a descubrirse y arrodillarse al paso del viático, siendo castigado y recluso el que se negase a ello.

¿No se obligaba al Ejército español a rendir sus armas y presentarlas en algunos momentos de la celebración de ritos religiosos?

¿No era entonces obligación de todos los soldados y ciudadanos descubrirse al paso de la bandera nacional?

¿No se les enseñaba esto en los cuarteles?

Pues seguimos creyendo que por lo menos, desaparecido aquel rigorismo, debe quedar el respeto a esas cosas que simbolizan la patria: la bandera y el himno nacionales.

Si esto no tienen tiempo de aprenderlo en los cuarteles, entonces dudamos de la eficacia republicana que en el recinto de los mismos pueda aprender el soldado.

Los que ayer mañana pasaron por la Cuesta de la Atalaya en el momento de descubrirse la lápida de un maestro laico, pudieron dar lugar con su actitud a un suceso gravísimo, que afortunadamente no tuvo otras consecuencias que la censura contra los soldados que aun no han tenido tiempo de enterarse de cual es el himno nacional.

## La Colonia escolar santanderina en Reinosa

El sol claro y cielo limpio que hace tres días venimos disfrutando, invitan a esparcimientos y excursiones por los valles y vegas pintorescos de esta región campurriana.

Los niños que integran esta Colonia escolar, corretean alegremente por su extensa pradería, y ora por la margen del Ebro, ora por la del Hija, contemplan entusiasmados uno y otro paisaje, en tanto que insensiblemente llega a sus pulmones un aire puro y saludable, que vigoriza y conforta su organismo, delicado o enfermo.

La sola contemplación de este cuadro, es más que suficiente para dar a la publicidad, encomendándola cual se merece, la excelente obra, la humanitaria obra, llevada a cabo por el Ayuntamiento de Santander, iniciando, dando forma y sosteniendo, sin reparar en sacrificios económicos, con la vista fija en la infancia desvalida, estas Colonias escolares.

Nueva, transcendental y positiva orientación pedagógica, dan a la escuela española estas Colonias, que el pueblo debe apoyar y aplaudir; ellas son la verdadera escuela, la escuela del campo, la escuela al aire libre, la escuela alegre, la escuela del deleite, la escuela del cariño.

Cultura y despensa decía el solitario de Graus, y la primera Corporación municipal santanderina de la segunda República española, ha comenzado, con un gesto que la honra y enaltece, a ensayar de una manera eficaz y práctica, la solución que el insigne Costa señalaba para todos los problemas nacionales.

El inspector jefe de primera enseñanza, señor Angulo, concejal a su vez del Ayuntamiento de Santander, señalaba en un artículo—excelente como todos los suyos—a don Rafael de la Lastra, como alma y vida de estas Colonias; yo sé el cariño que siente hacia los niños el oficial mayor de ese Ayuntamiento; me consta el fervor que pone en todo lo que con escuelas, niños y maestros se relacione; para él no hay horas de oficina cuando se trata de hacer un bien a la infancia. Esto que proclama con verdadera justicia el inspector jefe, nos consta a todos los maestros de Santander. Ahora bien; para que la verdad quede en su punto, al nombre de don Rafael de la Lastra tenemos que agregar otro: el de don Antonio Angulo.

Dionisio Ruiz Gil

Director de la colonia escolar santanderina

Reinosa-Agosto-1932.

## La fobia de la caverna y los colores republicanos

Los de la caverna, no pueden negarlo; están que se consumen y pretenden consumir todo cuanto indique o señale espíritu republicano.

Ayer, un grupo de cavernícolas exasperados en sus trances amargos, quemados por su propio fracaso, por el espíritu republicano del pueblo, quisieron vengarse de algo, y para ello no encontraron víctimas mejores que un grupo de niñas que adornaban su cabeza con lazos de los colores de la República.

Los valientes—como siempre—dedicaron sus odios contra el grupo de niñas arrancándolas de la cabeza los lazos y dándose a la fuga.

Y ahora nosotros les preguntamos: ¿Esos son los «héroes» que pretenden traer de nuevo a «Gutiérrez»?

¿Son esos los bravos soldados del ejército borbónico? Si todas las hazañas e intenciones les resultan como por ahora, y si los enemigos con que habrán de encontrarse son niñas de pocos años y son «gesta» es la de arrancarle de la cabeza los lazos, es innegable que de ese modo podrán doblar el espino en breve fecha, ante la facha del ex rey perjuro o de algún familiar de origen desconocido.

## La fiesta de hoy

Hoy ha cerrado la mayoría del comercio por considerar el día fiesta religiosa. Mañana es fiesta regional, una de las tres señaladas por nuestro Municipio. ¿Cerrarán mañana?

Si así no es, ya tiene nuestro gobernador un motivo más, para pulsar como está la República, y verá comprobado una vez más que basta que la autoridad indique una cosa para que el comercio haga otra.

Esperamos queden en calidad «de parados» múltiples funcionarios santanderinos. Nada más que dejarse orientar por los verdaderos leales a la República, porque se halla usted, señor gobernador, huérfano de asesores republicanos.

## -BAÑISTAS-

Albornotes desde 9,75 pesetas para señora y caballero

Trajes de baño económicos

**CASA CALVO**

Especialidad en ropita de niño San Francisco, 19

## INFORMACION GENERAL

### El agua

El sábado se trató en la sesión del Ayuntamiento el problema de las aguas, se nos ocurre preguntar a la Corporación: ¿Sabe que en los manantiales de La Molina se dan suelta a 300 litros de agua por minuto por demasia? Si lo sabe nos pueden decir con qué objeto tienen esto, y qué se persigue cuando hace tanta falta el agua en la ciudad?

### Las tarifas ferroviarias

A partir del día de hoy, sufrirán las tarifas ferroviarias el 3 por 100 de aumento sobre los precios que hoy rigen para el transporte de mercancías y viajeros, medida adoptada por los acuerdos habidos en la sesión de Cortes de últimos del mes de junio.

### Curso de extranjeros

Debido al mal tiempo que reinó ayer tarde, quedó suspendida la excursión a Cabezon de la Sal, proyectada por los extranjeros que asisten al curso en nuestra ciudad, y que tenía por objeto presenciar los cantos y bailes de «Voces Cantabras», que como se sabe, dirige nuestra camarada Matilde de la Torre.

## GOBIERNO CIVIL

Sigue nuestra autoridad en este Centro ocupadísima. Ignoramos a qué obedece esta inusitada actividad, por el mutismo en que encierra, sin duda

alguna será para no malograr las gestiones que se vienen llevando a efecto. Nos dijo el gobernador que se hallaba todo tranquilo y trabajando él como el personal a sus órdenes.

### El viaje de Alcalá Zamora

Para pasado mañana, miércoles, y en el rápido que tiene la llegada a las 3,40 de la noche, llegará el presidente de la República, dirigiéndose acto seguido al barco, donde quedará alojado, y que los días que estará no puede saberse, pero que no serán todos los precisos para llevar a cabo el programa proyectado. Mañana, probablemente llegarán los barcos que integran la escuadra que vienen a tal objeto.

### De los sucesos últimos

Ayer fué detenido don Manuel Pombo Polanco, ingeniero de la Casa Corcho, que en unión de otros detenidos será puesto a la disposición de la Dirección de Seguridad.

También han sido detenidos don Francisco Montoro, teniente de artillería retirado, y don Angel Rueda, quienes dieron muerte a la República, en ocasión de que un ciudadano dió vivas a la República.

### Los empleados del Estado

Nos manifestó el gobernador, que dará cumplimiento a la orden última sobre los funcionarios del Estado que son monárquicos, a los cuales se les aplicará la medida aprobada por el Gobierno.

Agregamos nosotros, que citamos el caso de un funcionario judicial que tiene en su despacho particular el retrato del ex rey con botas de montar y la bandera bicolor extendida, distinguiéndose en sus ideas; caso éste que se encuentran otros jefes de negociados que se verán en la precisión de informar al gobernador quienes son estos empleados a «separar» de cuyo informe habrá de ser parcial y en perjuicio de los mismos republicanos.

Nada de informes de jefes de negociados.

### Visitas

Con motivo de la llegada del presidente de la República, han llegado a

**-NAMUR-**  
CAFÉ-BAR RESTAURANT  
Comidas a la carta  
El mejor servicio de la ciudad



# DE LA PROVINCIA

## «Villacaciques»

### Buen principio de semana

Nunca como en la pasada semana hemos sentido nosotros mayor inquietud. Y no precisamente porque creyésemos en el triunfo del discípulo de Primo de Rivera, sino porque dudábamos de la actitud de nuestros municipios, prestos a colocarse al lado de aquel que más ventajas les ofreciera.

Pero todos estos temores han desaparecido ya, porque pese a nuestro interés por buscar en las columnas de la Prensa diaria algún telegrama de nuestro Ayuntamiento de adhesión al régimen republicano, no hemos podido encontrar una sola línea con este relacionado.

Bien se ve que nuestros municipios han hecho el propósito decidido de ser sinceros, bien porque realmente así les convenga o por miedo a nuestra labor de fiscalización, dirigida siempre a desenmascarar toda clase de hipocresías y de actitudes de doble juego.

Y en esto consiste nuestra satisfacción, porque respetuosos con todas las ideas, cuando no ocultan alguna avie-

A las siete de la tarde de la víspera de la fiesta de nuestra Patrona, no se podía dar un paso por los andenes de la estación del ferrocarril. Esperaba el pueblo de «Villacaciques» en masa a la Banda que había de amenizar las fiestas. Miles de bombas se dispararon a la llegada de la Banda de Ribadesella. Esta se dirigió al Ayuntamiento atravesando las principales calles de la villa tocando alegres piezas.

Por la «crema» de la villa fueron obsequiados «regimiento» los músicos. Una vez que hubieron descansado en la Casona, se dirigieron hasta la mansión del «Señor del Gran Poder» para anunciar su llegada.

A las ocho de la noche empezaron las fiestas religiosas, y entre estampidos de cohetes y bombas reales, fué la Virgen del Campo acompañada hasta la iglesia, donde la dejaron nuevamente.

A las diez, empezó la primera verbena. No se podía dar un paso por la Plaza Mayor. A pesar de nuestra campaña de descrédito, la gente no tomó en cuenta nuestras observaciones y salió a la calle decidida a divertirse de lo lindo.

Fuegos artificiales. Bombas. Cohetes. Música y baile sin cesar es lo que hasta ahora ha habido en «Villacaciques». (¡qué te crees tu eso!).

### Suspensión de la romería de «Voces Cantabras»

Motivado al tiempo, tan infame que nos ha traído esta «maldita» República y por las preces que hizo la «gente sana» de este pueblo, tuvo que ser suspendida la romería que en honor de los estudiante ingleses pensaba dar en «El Anzar» de Cos, nuestra masa coral «Voces Cantabras».

Esta se celebrará en breve, como oportunamente anunciaremos.

M. de la Cotera.

## Centro de Estudios Magisterio

Angulo - Berna

Preparación para la tercera parte de los cursillos de ingreso en el Magisterio.

INFORMES: CALDERON, 15, 2.º

sa intención, nos descubrimos de buena gana ante esa actitud, toda vez que la contraria no la hubiésemos tolerado.

Porque, si hemos de ser sinceros, no podríamos comprender cómo un Ayuntamiento como el nuestro pudiera manifestar su adhesión al régimen olvidando aquel famoso acto cavernícola de aquel famoso acto cavernícola celebrado aquí, en el que tomaron parte un teniente de alcalde y un concejal, este último como delegado gubernativo que no quiso evitar, ni lo pretendió siquiera, las injurias a los gobernantes, ni los insultos a la República.

Por primera vez hemos de alabar esta conducta que esperamos se continúe, para que no terminen aquí nuestros elogios, pues bien sabemos nosotros que honrar es honra.

El demente incorregible

### De las fiestas... religiosas

Estupendas. Magníficas. Derroche de alegría y buen humor. Gran afluencia de forasteros y villacaciqueños. Desde la tarde del día 12 a la del en que escribimos estas líneas, no ha descausado la gente ni un momento. Procesiones, bombas, cantos litúrgicos, raias y rosarios a más no poder, es lo que ha habido, como antes decimos, desde el día 12 a la fecha.

## BANCO MERCANTIL

Sucursales: ALAR DEL REY, ASTORGA, ASTILLERO, BARRULLO, BURGOS, CABEZÓN DE LA SAL, CERVERA DEL PISUERGA, CISTIERNIA, CIUDAD RODRIGO, FRÓMISTA, GULJUELO, LA BAÑEA, LAREDO, LEÓN, LLANES, NUEVA (ASTURIAS), PALENCIA, PAREDES DE NAVA, PONFERRADA, POSADA DE LLANES, POTES, RAMALES, REINOSA, SARRIÁN, SALAMANCA, SALAS DE LOS INFANTES, SANTIBÁÑEZ DE BEJAR, SANTAÑA, SELAYA, TORRELAVEGA, UNQUERA, VALENCIA DE DON JUAN Y VILLADIEGO

CAPITAL . . . . . 15.000.000 PESETAS  
DESEMBOLSADO . . . . . 8.400.000 IDEM  
FONDO DE RESERVA . . . . . 13.000.000 IDEM

CUENTAS CORRIENTES a la vista, 2,50 por 100 de interés anual.—DEPOSITOS a tres meses, 3,50 por 100 de interés anual; a seis meses, 4 por 100 de interés anual.

CAJA DE AHORROS.—A la vista, 3,50 por 100 de interés anual, sin limitación de cantidad.—CARTILLAS ESPECIALES, disponible, con preaviso de ocho días, 4 por 100 de interés anual.

Créditos en cuenta corriente sobre valores personales. Giros, cartas de crédito, descuento y negociación de letras documentarias o simples, aceptaciones, domiciliaciones, préstamos sobre mercancías en depósito, tránsito, etc.; negociaciones de monedas extranjeras, afianzamientos de cambios de las mismas, cuentas corrientes en ellas, etc.; cupones, amortizaciones y conversiones. Operaciones en todas las Bolsas. Depósito de valores. Caja de Seguridad para particulares.

Dirección telegráfica y telefónica: MERCANTIL

## Gran Casino del Sardinero

Todos los días, desde las seis de la tarde, THE-BAILE

Orquesta RAMALLI, del Palace Hotel de Madrid

meses del año y dentro de poco tienen que hacer el nuevo expediente, sino se quedan sin este beneficio? ¿Ignora esto la Caja? no, no parece que se tiene ganas de que estos pobres obreros se aburran y lo dejen, como clásicamente se dice, por banda. ¿No sabe la Colaboradora que el hacer el expediente, aunque en ley no cuesta un real, cuesta dinero, molestias y pérdida de horas de trabajo? creo que lo sabrá, y no dudo pondrá la diligencia que el caso requiere.

¿Es esta Caja responsable? ¿Es la Inspección de Seguros Sociales?, quien fuere debe de poner manos en el asunto; asimismo les recomiendo el condeñamiento al «Subsidio de Maternidad», éste y por lo que se refiere a esta villa está, si no parecido peor que el de «Familias Numerosas». Hemos tenido ocasión de leer cartas del señor director-gerente, dirigidas al Sindicato Autónomo de esta villa, que la verdad, da lástima; él es el primero que condena este estado de cosas, pero... «no se puede salir de los Estatutos», y yo interrogo: ¿Que los fabricantes no han cumplido con su obligación? ¿Caiga sobre ellos el peso de la ley. ¿Que las «obreras» mienten al hacer sus declaraciones? Castigueselas; todo preferible a que estas mujeres se queden sin esas cuatro pesetas que tienen el mandato de ayudar a la lactancia del recién nacido; además no estamos conformes con que al mes o más tiempo se remita ese dinero, que a mi criterio debiera de hacerse en el mismo día que vea la luz el nuevo ser.

Tome nota esta Caja y no haya que en lo sucesivo en vez de llamarla Caja Colaboradora se la llame Caja Descolaboradora.

### Los monarquizantes

Estos ilusos que daban como segura la vuelta de «Gutiérrez» a esta España fustigada, hambrienta y esclava de los «Trece Borbones», pudo comprobar el cariño que la España liberal y democrática tiene al Alfonso y su ralea de generales.

LA REGION, fué arrebatada al llegar a ésta con las primeras noticias oficiales de la última militarada fracasada; las cavernícolas «más destacadas» quitaban de las manos del bueno de Pedro, este periódico para ver si había triunfado «su causa», y nos consta que tan ciega estaba la caverna que sin darse cuenta se metieron a leer y hacer comentarios en la casa del que (según ellas) es comunista, sindicalista, anarquista, y todo lo que termine en «ista». ¿Estaría ciega la caverna para ir a meterse en la boca del lobo?

¡Ruge caverna, ruge, pero no levantas tanto el rugido que se oiga en el espacio, en el que has visto puedes ser aplastada como si fueras una infecta cucaracha!

Quieras que no, tenías que leer LA REGION, sé que cada día te gusta más y no es precisamente por lo cariñosa que está contigo; ya sé que os hacéis de ella y recorréis «todas las amistades comentando sus noticias», sé más, sé que «hasta harías el «sacrificio» de casaros—con quien fuer—por saber quien es «El Duende».

Calma hermanas en nuestro Señor Jesucristo, por ahora no tengo ganas de que estropéis mi sandunguero «físico», tened paciencia «Siervas del Señor», recordad aquel precepto que

dice «Perdonad a tus semejantes», como a vosotras os perdona,

El Duende

## Torrelavega

### Han empezado las fiestas

El pasado viernes empezaron las fiestas que esta ciudad celebra en el mes de agosto.

El primer día se consumó el programa tal como se había anunciado, el domingo la pertinaz lluvia deslució los festejos que había preparados.

Hasta el próximo domingo continuarán las fiestas. El presidente de la Comisión de Festejos don Sixto Serrano, le hemos visto desvivirse por que el programa proyectado se lleve a cabo con esplendor en todas sus partes.

En días sucesivos nos ocuparemos del desarrollo de los festejos más detenidamente.

### ¡Demócratas!

Próxima llegada del presidente de la República a la capital de la Montaña y posteriormente a esta ciudad, las fuerzas republicanas y socialistas de Torrelavega hacen un llamamiento a la democracia de toda la provincia para que se halle dispuesta a manifestarse en ferviente actitud de homenaje ante la más alta representación del Estado republicano español.

No siendo aun conocido con exactitud el itinerario del viaje, lanzamos esta proclama para preparar vuestro ánimo, seguros de que no hacen falta grandes excitaciones para que cumpláis tan alto deber de ciudadanía y os manifestéis como un solo hombre ante tan importante y grato acontecimiento, y que nuestro ilustre presidente pueda llevar el lisonjero recuerdo de haber contemplado las numerosas huestes democráticas que han de producirse con carácter solemne y extraordinario después de la fracasada intentona.

El martes por la mañana, casi con seguridad, circularán unas hojas señalando la hora del paso del presidente por la estación del Norte de Torrelavega y el día de visita a esta ciudad.

Entre tanto, vivid atentos a la idea de tributar a la más alta representación de la República, el entusiasta homenaje que proponemos.

Ninguna duda tenemos de que sabréis dar con vuestra presencia y acogida cariñosa, una prueba más de vuestro entusiasmo republicano y de adhesión al régimen, que ya confirmaron tantas fecas memorables, y a la vez un mentís rotundo a los soñadores de aventuras restauradoras que el pueblo, en su indiscutible soberanía, no ha de consentir.

Torrelavega, 14 de agosto de 1932.—Partidos: Radical, Socialista, Juventud Socialista, Radical-Socialista y Acción Republicana.

## Bar «Nueva España»

BURGOS, 6

Especialidad en vinos blancos de La Nava y Café exprés.

Meriendas y bocadillos de todas clases.

## Almacenes «EL RECLAMO»

Esta Casa vende todos los artículos rebajados de precio

- Calcetines dibujos caballero, a 0,90.
- Idem finísimos, a 1,15.
- Corbatas finas, a 0,90.
- Albornoz niño desde 3,50
- Idem señora o caballero, a 12,00
- Crespones seda, a 2,45.
- Idem superior, a 4,90.
- Trajes baño señora, a 4,50.
- Medias seda finísimas, a 2,90.
- Idem gasa Gran Duquesa, a 4,90.
- Medias seda natural, a 6,00.
- Popelín seda colores, a 1,65.
- Batistas colores, a 1,25.
- Perales dibujos, a 1,25.
- Felpa para albornoz, a 5,25.
- Camisetas sport, a 1,20.
- Camisas Panamá, a 7,90.
- Batistas estampadas, a 1,60.
- Colechas seda grandes, a 14,00.
- Mantelerías color, a 12,50.

SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

# Ante la realidad

Causa verdaderamente indignación la lectura de la Prensa con el relato de los acontecimientos con los que una colección de insensatos ha pretendido derribar la República. Afortunadamente la incalificable intentona revolucionario-monárquica, sólo le ha servido a sus instigadores y mantenedores, para poner de manifiesto el verdadero fervor republicano del pueblo y su noble y decidida adhesión al régimen, de ese pueblo a quien ellos, los inadaptados llaman «chusma encanallada y gentuza», de ese pueblo, que asqueado de la multiplicidad de desmanes y coacciones de todo género llevadas a cabo por los mangoneadores de aquel régimen de oprobios recordación, con su virilidad de pueblo harto de esclavitudes, se supo erigir en soberano y proclamó con ejemplo para la historia del mundo en fecha que vivirá a perpetuidad, grabada en la democracia española con letras de oro, el régimen que su sensibilidad reclamaba, sacudiendo de una vez para siempre aquel otro oprobioso que venía envenenándole por espacio de bastantes años y sin que para ello tuviera necesidad del más leve derramamiento de sangre.

Curioso ejemplo para la vida de los pueblos y que contrasta con este otro de encubierta hostilidad de los enemigos del régimen, caracterizados anti-españoles, los que para ellos solamente era patria, el disfrutar de los privilegios y prebendas, de que para los mismos era patrimonio exclusivo, y que hoy aprovechan los más nimios detalles para esgrimirlos en contra de la República, tan soberanamente proclamada, fruto de lo cual ha sido el lamentable espectáculo dado el día 10 en España en general y en Santander en particular, y que ha de servir exclusivamente para que en lo sucesivo el Gobierno deponga esa actitud de inexplicable debilidad en que se ha colocado e interpretado por sus enemigos irreconciliables, en sentido de cobardía.

¡Hora es ya de que reaccionen en otro sentido de más pura realidad, pues acaso en un mañana, no muy lejano, sea demasiado tarde para rectificar!

La lección impuesta, es de las que no dejan lugar a dudas, y necesario es padecer de ceguera para no verla con la claridad con que se alumbrará.

M. Conde

## Enemigos del régimen pagados por la República

Ha sido aprobada hace unas horas una ley que era uno de los mayores anhelos del pueblo, de este pueblo español de tan exquisita sensibilidad, que hace tiempo indicó a los gobernantes lo que debía hacerse y que ellos, aún comprendiéndolo, no quisieron hacerlo para no ser tachados por algunos de fanáticos o perseguidores; pero al fin los acontecimientos han dado la razón al pueblo ¡cómo no!...

En virtud de dicha ley, se autoriza al Gobierno para separar definitivamente del servicio a los funcionarios, sean del Estado o de aquellas empresas que tengan relación con el mismo y que realicen o hayan realizado actos de hostilidad o menosprecio contra la República.

Según noticias extra-oficiales, el Gobierno va a proceder inmediatamente a aplicar dicha ley, para lo cual tiene ya una lista con unos centenares de nombres por traicionar al régimen.

En Santander, el gobernador tiene amplio campo para aplicar la ley, como se ha hecho en Madrid con aquellos que directa o indirectamente los paga la República y se dedican a desacreditar por todos los medios al régimen y a los gobernantes, hacen cuanto pueden contra todo y hacen y expulsan del trabajo, al amparo del cargo que ocupan a los que incurren en el delito de ser republicanos—aunque honrados y decentes más que ellos—y no quieren pertenecer a su camarilla cavernícola.

En Maliaño, tiene establecida una fábrica la monarquía, S. A. Standard Eléctrica, filial de la Telefónica, la cual depende directamente del Estado, la cual explota aún un monopolio cedido por la dictadura, mediante un contrato que ata de pies y manos al pueblo español.

Esta fábrica se cerró a poco de instaurarse la República, por boicot al régimen, como se ha probado lanzando al paro a trescientos obreros; dentro de esta fábrica, y con conoci-

De escarmiento debiera de servir la prueba que ha dado este pueblo en el citado día 10, para que estos enemigos encarnizados del régimen actual, para que se sepan aprovechar la lección.

El pueblo, aunque lo parezca idéntico con la línea de conducta trazada por el Gobierno, de no proceder con violencia, no se duerme. En «chusma encanallada» que constituye el verdadero pueblo, pues al que ellos llaman pueblo ya sabemos cómo procede; sabe cuándo se le provoca, castigar con virilidad las intolerancias de los descalificados servidores de la monarquía y sabrá en toda ocasión momento, defender cuando y como sea, el régimen que por su soberana voluntad se supo imponer con ejemplo ciudadanía y ojo con él, y que lección, con tan lamentables circunstancias enseñada, no la olviden tan pronto y sepan que aun cuando aparentemente dormido el león español, despierta de su sopor, aun más fiero que nunca y sabrá imponerse la justicia por su mano.

Cesen, pues, en esa actitud incalificable e incomprensible y sepan actuar, como mal menor, lo estatuido, pues llevadas las cosas con el espíritu de intranquilidad a que tan acostumbrados nos tienen con su intolerancia y falta absoluta de la visión de la realidad, no conseguirán otra cosa que labrar su propia desdicha y erigirse, si mismos en víctimas propiciatorias de su misma provocación.

¡Hora es ya de que reaccionen en otro sentido de más pura realidad, pues acaso en un mañana, no muy lejano, sea demasiado tarde para rectificar!

La lección impuesta, es de las que no dejan lugar a dudas, y necesario es padecer de ceguera para no verla con la claridad con que se alumbrará.

M. Conde

de los jefes, se han recogido pléyos de firmas pidiendo la no disolución de los jesuitas; dentro de la República se han dado dos mítines a todos los obreros y empleados, ofreciéndoles el oro y el moro (el director y el jefe personal), a cambio de que no se asociaran a la U. G. de T. A quien es republicano y directivo del Sindicato, a la calle. El que es monárquico y de la camarilla, aunque no sirva para nada, a ganar 950 pesetas mensuales de mecanógrafo. En fin; una delicia en plena República y con dinero del pueblo.

Hace unos meses se ha abierto dicha fábrica, única y excelsivamente para que sigan los enchufes de la camarilla. De 300 obreros que había al cerrarse, han admitido únicamente a 60, y a media jornada, pero los jefes, subjes, directores, parientes de leche de ex reyes, hermanos de leche de ex infantes, etc., etc., esos están todos.

Presupuesto para obreros que producen 40.000 pesetas anuales, y para altos cargos, no productivos, y demás arriba especificado, 145.000 pesetas anuales y «con dinero del pueblo».

Señor gobernador: en la Standard de Maliaño se ha desacreditado, se desacredita y se desacreditará a la República; se ha despedido arbitrariamente a republicanos, por el hecho de serlo. Fácil le es enterarse de todo y a cambiar ya los procedimientos, terminando con las tolerancias. Hágase la justicia que no se ha hecho pero que, estamos seguros, de una u otra forma se hará. ¿Qué duda cabe, lo quiere el pueblo!

Un R. R. S.

## BAR FLOR

PLAZA DE DATO... Teléfono 23-76

BOCADILLOS  
CERVEZAS  
EMBUTIDOS  
VISITE LA CASA



CICLISMO

El recibimiento a Vicente Trueba va a resultar grandioso

Apenas enterada la afición y público en general del anuncio que hacia- mos el sábado de la llegada a esta capital el próximo domingo día 21 del formidable corredor ciclista Vicente Trueba, que tan brillante labor ha llevado a cabo en la Vuelta a Francia...

FUTBOL

La asamblea anual de la F. R. C.

Ayer, en los locales de la calle de la Marina, celebró su asamblea ordinaria la Federación Cantabra. Se han discutido varios puntos que no queremos comentar, por no haber terminado, pues la asamblea continuará el próximo domingo...

La Paternal Compañía de Seguros. Vida Incendios. Subdirector: L. MALUMBRAS Pizarro, 6, Tel. 2307

SOCIETARIAS Casa de Salud Valdecilla

Cursos de verano de 1932; horario de la quinta semana, del 15 al 20 de agosto. Cursillo de Dermosifilografía. Doctor Navarro-Martin. Lunes y jueves, a las diez, en el Servicio...

Escuela Normal del Magisterio Primario (Santander)

De acuerdo con la orden de la superioridad, queda abierta en esta Secretaría todos los días laborables de nueve a once y media, la matrícula para el examen oposición de ingreso que había de comenzar el día 15 del próximo septiembre...

Lea usted LA REGION

Banco de Santander FUNDADO EN 1857 CAJA DE AHORROS ESTABLECIDA EN EL AÑO 1879 CAPITAL: 10.000.000 de pesetas. FONDO DE RESERVA: 8.500.000

ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea. Temperatura máxima en el día de ayer, 21-2. Temperatura mínima en el día de hoy, 15-2.

SEÑORA ¿Quiere usted que su bebé vaya elegante y económicamente vestido? No lo dude un momento y acuda a El Gallo de Oro

SANSON EL MEJOR APERITIVO Y EL MEJOR DIGESTIVO REPRESENTANTE EXCLUSIVO D. Gregorio Cisneros Moro

MAGNESIA ROLY Calma el dolor de estómago, normaliza la digestión y cura la Hiperclorhidria. Compre MAGNESIA ROLY si padece del estómago.

TALLERES DE TETUAN Construcciones metálicas y mecánicas. Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja JACINTO FERNANDEZ

¡¡OBREROS!! Las alpargatas fabricadas por nuestros compañeros de la Casa del Pueblo de Cabezón de la Sal (Santander), llevan siempre la marca CAO

ANIS DE LA ASTURIANA Representante Don Gregorio Cisneros Moro Floranes, «Villa Cisneros». - Teléfono 10-62

¿usted fuma? Cuida del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles. G. RODRIGUEZ PRIETO Especialista de las industrias del cuero

PAPEL DE FUMAR BAMBÚ

CONSERVAS -ALBO- SANTOÑA (SANTANDER) Bar Español CAFE EXPRES APERITIVOS COCINA SELECTA VARIADO PLATO DEL DIA

ANUNCIOS ECONÓMICOS PASE USTED POR CALDERON 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.



## En Avila serán requisados el palacio episcopal y las mansiones de numerosos aristócratas El ministro de la Gobernación ha manifestado que según noticias que recibía de provincias, la tranquilidad en España es absoluta

Marcelino Domingo, Alborno, Maura y Lerroux, hablan de la fracasada intentona.

Madrid.—Hablando con los periodistas el ministro de Agricultura, ha dicho que el movimiento en el que han intervenido algunos militares monárquicos, es la última expresión de la monarquía caída.

No ha sido el principio de una acción política, sino su fin inexorable. Quienes produjeron el movimiento, cometieron varios errores: primero, el de no percibir honradamente su deber; segundo, el de no advertir el estado espiritual de España; tercero, el de no considerar que aun los pueblos más retrasados no aceptan en estos momentos una dictadura que los gobierne.

Van contra la unidad de España, no los que piden autonomías que la Ley posibilita y la conciencia histórica aconseja, sino quienes disminuyen la jerarquía de España, envenenándola con luchas históricas en nuestros tiempos.

Añadió que del movimiento la República salía fortalecida. Sus hombres representativos han evidenciado que tienen conciencia clara de la autoridad y de la responsabilidad. En la hora suprema, como legisladores, como gobernantes o en la alta magistratura del Estado, saben magnificar sus funciones con la austeridad que la ejerce.

El ministro de Justicia continúa en su domicilio sin salir a la calle, aunque muy mejorado de su dolencia. Ha lamentado no haber estado al lado de sus compañeros los días de los sucesos.

Censura duramente el proceder del general Sanjurjo, al querer llevar a la República a un movimiento que la opinión no había de secundar y que él no supo apreciar.

El señor Lerroux decía hoy que si se premiara a los profetas, él sería el primer premiado, pues ya fuera del Gobierno, después de dejar la cartera del Estado, visitó al señor Azaña para decirle que había una conspiración contra la República.

El jefe de los radicales estima, que el Gobierno ha procedido admirablemente, haciendo abortir el movimiento, que no podía arraigar entre los ciudadanos españoles que quieren para España un régimen de democracia y justicia que borre para siempre las oligarquías borbónicas.

Don Miguel Maura ha reconocido que el Gobierno procedió con energía y serenidad para sofocar el movimiento, que calificó de tentativa de restauración monárquica.

Se congratula de que el pueblo haya respondido espontáneamente en la exteriorización del ideal republicano, lo que revela que el régimen se halla consolidado.

Añadió que podrá haber diferencias entre los grupos políticos republicanos, pero en el fondo todas las fuerzas se agrupan cuando es necesario consolidar el régimen, que al igual que el 14 de abril, sigue manando de la soberanía del pueblo.

### Tranquilidad en España.

Madrid.—Según las noticias oficiales, recibidas en el ministerio de la Gobernación, el día transcurrió con tranquilidad en toda España.

En diversas localidades se celebraron mítines republicanos con enorme concurrencia y entusiasmo.

Incautación del «chalet» del Borbón en la Sierra de Gredos

Avila.—El ingeniero jefe del Dis-

trito forestal, como delegado del Gobierno, se ha incautado del «chalet» que era propiedad del ex rey en la Sierra de Gredos.

Dicho «chalet» pasa al Patronato de cotos nacionales, que lo destina a alojamiento de cazadores distinguidos.

En Granada se restablece la tranquilidad

Granada.—Las enérgicas medidas adoptadas por el delegado del Gobierno, han bastado para devolver la tranquilidad en la población.

La normalidad es absoluta y en el día de hoy se han reintegrado al trabajo todos los obreros.

Los comercios, fábricas y talleres han abierto sus puertas, siendo por lo tanto la normalidad absoluta.

El movimiento sedicioso en Huesca.

Huesca.—Las primeras noticias del movimiento sedicioso se tuvieron en esta población por las noticias facilitadas por el ministro de la Gobernación al gobernador civil.

En cuanto la primera autoridad civil tuvo noticias de la intentona militar y monárquica, expidió las órdenes oportunas a los cuarteles para que las tropas permanecieran acuarteladas.

Lo mismo hizo con los cuarteles y puestos de la Guardia civil.

En las carreteras prestaron servicio de vigilancia fuerzas de la guardia de Seguridad y del cuerpo de Policía, deteniendo continuamente a los vehículos y transeúntes que pasaban por las carreteras.

### Una bandera a la Guardia civil

Zaragoza.—En Pina de Ebro tuvo lugar el acto de entrega a la Guardia civil de aquel puesto, de una bandera regalada por el Ayuntamiento.

Al acto acudieron las autoridades y numeroso público.

La Guardia de asalto será ampliada hasta formar un Cuerpo de 16.000 números

Madrid.—Un redactor de la «Hoja Oficial» ha sostenido una conversación con los jefes del Cuerpo de la Guardia de asalto.

Hablando con ellos parece que existe el propósito de ampliar dicho Cuerpo hasta formar un número de 16.000 guardias.

Por ahora no será posible llegar a la formación de tan elevado número de guardias, por no estar consignado en los actuales presupuestos las cantidades necesarias para lograr este propósito.

Se sabe también, por las manifestaciones hechas por los jefes de dicho Cuerpo, de un sistema eficaz para disolver las manifestaciones.

Parece que se trata de la adquisición de unos tanques que disponen de bombas de agua de gran potencia, que son utilizados ya en otras poblaciones con notorio éxito.

Manifestación comunista fracasada

Madrid.—El sábado por la noche se repartieron con profusión unas octavillas editadas por los comunistas invitando a los simpatizantes a una manifestación que habría de partir de la Glorieta de Bilbao, a las once de la mañana, de ayer domingo.

La policía, atendiendo las órdenes dadas por la Dirección general de Seguridad, dispuso para impedir la celebración de dicha manifestación, que

se trasladase cierto número de agentes a la mencionada Glorieta para impedir la celebración de la manifestación anunciada.

Para ello se trasladaron tres camiones ocupados por guardias de asalto y de Seguridad.

A la hora indicada se fueron aproximando varios grupos que a poco fueron disueltos.

Pocos minutos más tarde los grupos fueron aumentando, dirigiéndose hacia la Puerta del Sol, siendo nuevamente disueltos por la fuerza pública.

Parece que entre los grupos de los revoltosos se lanzaron varias piedras contra los guardias, resultando uno de ellos herido levemente en la cabeza.

Los comunistas, ante la presencia de los guardias, desistieron de sus propósitos, disolviéndose pacíficamente, sin que se produjeran otros incidentes.

La tranquilidad en España, según comunica el ministro de la Gobernación, es absoluta

Madrid.—Esta mañana el ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, hablando con los periodistas les dijo que según noticias que recibía de provincias, todas ellas acusaban en España una tranquilidad absoluta.

Un perro as de la pantalla, ha muerto

Hollywood.—El célebre perro policía, as de la pantalla, denominado «Rintintin», ha muerto.

Comentario de un periódico neoyorquino después de la sublevación militar en España

Nueva York.—El diario «Shenday Times», comentando la última sublevación militar en España, dice que el

### TERRAZA DEL SARDINERO

Mañana (si el tiempo lo permite)  
**COLOSAL VERBENA**  
Orquesta americana :- Veinte preciosísimos regalos  
Magnífica iluminación y adorno  
Entrada para caballero, DOS PESETAS :- Señoritas, por INVITACION

presidente del Consejo, señor Azaña, debe mostrarse agradecido al general Sanjurjo, puesto que este militar, con el movimiento fracasado de restauración, ha mostrado nuevamente cuanto es el interés y entusiasmo del pueblo en favor del régimen republicano, y la lealtad del ejército y de la policía para con la República.

Inauguración de un Grupo escolar, con asistencia del presidente de la Generalidad

Barcelona.—Para asistir a la inauguración de un Grupo escolar en el pueblo de Berga, acudió ayer el presidente de la Generalidad señor Maciá y algunos consejeros.

El señor Maciá se detuvo en Gironell donde se le tributó un grandioso recibimiento.

El presidente de la Generalidad y los consejeros fueron obsequiados con un lunch.

Pronunciaron discursos los alcaldes de la localidad y el de Barcelona y el diputado señor Gassols.

En Berga fueron obsequiados con un banquete, en el que a los postres

habló brevemente el presidente de la Generalidad señor Maciá.

Después de la inauguración del Grupo escolar, se celebró un mitin de afirmación republicana.

Manifestaciones del señor Companys

Barcelona.—El jefe de la minoría catalana de la Izquierda, señor Companys ha dicho, refiriéndose a la última sublevación militar, que hubiera sido una cosa absurda si el movimiento hubiera triunfado por tiempo ilimitado, pues la reacción del pueblo hubiera respondido de manera muy enérgica.

Se refirió también a la voluntad popular de España al acudir a las urnas el día 12 de abril de 1931, y que fué un error el haber procedido en los primeros momentos de la revolución con con benignidad.

Elogia la actitud del señor Azaña y de sus ministros, y terminó señalando los rumbos porque habrá de seguir la República, si es que ésta quiere ser consolidada.

La prueba ciclista de Luarca-Vegadeo

Luarca.—Ayer tuvo lugar la prueba ciclista entre Luarca y Vegadeo, consistente en un recorrido de 150 kilómetros.

Ganaron el primero y segundo puesto Ricardo Montero y Meana, que se clasificaron, respectivamente.

Madre e hijo mueren apedreados.

Orense.—En un paraje del término municipal denominado Monte Amohilla, han sido encontrados los cadáveres de una mujer como de unos treinta y cinco años de edad, y de un hijo de la misma de cinco años.

Los dos cadáveres tenían horribles heridas en la cabeza, prueba de ha-

### TERRAZA DEL SARDINERO

Mañana (si el tiempo lo permite)  
**COLOSAL VERBENA**  
Orquesta americana :- Veinte preciosísimos regalos  
Magnífica iluminación y adorno  
Entrada para caballero, DOS PESETAS :- Señoritas, por INVITACION

ber sido heridos y muertos a pedradas.

Desde luego dada la posición y heridas de los cadáveres, se cree se trata de un crimen horrendo. La Guardia civil practica activas gestiones para descubrir a los autores del doble asesinato.

Por la suspensión de unas obras

Cartagena.—Debido a la orden dada por el ministerio de Obras Públicas, han sido suspendidos los trabajos que se efectuaban en las obras del ferrocarril, habiendo quedado paralizados otros trabajos, tales como los que se efectuaban en las minas.

Ayer, en el pueblo de La Unión, en el salón de actos del Ayuntamiento, tuvo lugar una asamblea para tratar sobre este asunto, sometiéndose a la aprobación de los asambleistas una ponencia suscrita por los alcaldes de Cartagena y de La Unión, el presidente del Sindicato Minero y el presidente de la Junta de Obras del Puerto.

En ella se pide la construcción del tranvía de vapor entre Cartagena-La Unión y Los Blancos,

Fueron remitidas al gobernador civil las conclusiones.

Pidiendo el indulto de unos presos

Pamplona.—Ayer, en el teatro Gayarre, y organizado por la Agrupación Socialista, se celebró un acto público para solicitar del Gobierno la liberación de los presos condenados por los pequeños sucesos ocurridos en el pueblo de Milagro.

Los oradores que tomaron parte en el mitin, se expresaron en sentido muy radical, dando la nota moderada el diputado don Mariano Rojo.

Dedicó calurosos párrafos pidiendo el indulto para los condenados.

Después del mitin tuvo lugar la celebración de una manifestación, que atravesando las calles más importantes de la población, se trasladó al Gobierno civil, desplazándose de los manifestantes una Comisión que subió al despacho del gobernador, señor Andrés, para hacerle entrega de las conclusiones.

En la manifestación figuraban varios carteles en los que se leían diversas inscripciones por las que se pedía el indulto de los condenados.

Palacios que serán requisados en Avila

Avila.—Por suponerse complicadas ciertas personalidades y atendiendo indicaciones de la Dirección general de Seguridad se harán detenidos registros en los centros católicos de la población y en diversas casas solariegas.

Entre los edificios que habrán de ser sometidos a la investigación de la policía, figuran el palacio del Obispo y los de los ex marqueses y ex duques de Abantes, de Valencia, de Bermúdez y de Silvela.

Es deseo del gobernador civil, cuando se lleve a efecto el registro en el palacio episcopal, acompañar personalmente a la policía, para informar seguidamente al ministro de la Gobernación.

Militares separados del Ejército.

Madrid.—Han sido separados del Ejército y sometidos a sumario los coroneles señores Cano, Varela y Serrador.

El señor Cano, pertenecía al regimiento de Infantería, 27, y el señor Serrador al Centro de Movilización de Salamanca.

Por lo que se sabe, el coronel señor Varela, de guarnición en Cádiz, se trasladó de aquella localidad a Sevilla, para ponerse a las órdenes del general Sanjurjo.

Detenciones de monárquicos en Badajoz

Badajoz.—El gobernador civil, y por órdenes recibidas del ministro de la Gobernación, ha dispuesto sean detenidos el concejal don Emilio Alvarez, el linotipista opellidado Poloso y el sacerdote don Eloy Soriano, todos ellos directivos de la Sociedad denominada «Ofensiva Nacional Sindicalista de Carácter Monárquico».

En el domicilio de la mencionada sociedad fueron recogidos libros, documentos, sellos y varias armas.

Todos los detenidos han pasado a la cárcel.

Se reúnen los radicales socialistas de Badajoz

Badajoz.—Ayer terminó la asamblea celebrada por el partido radical socialista de la provincia.

En la reunión se trataron diversos asuntos relacionados con los que habrán de ser sometidos a discusión en la Cámara, y entre los que figura el plan sobre arrendamientos y reforma agraria.

Por la tarde se celebró un banquete en el que se pronunciaron discursos.

Mitin de Alianza de Izquierdas

Lérida.—En el teatro de los Campos Eliseos, se celebró ayer el anunciado mitin de Alianza de Izquierdas, en el cual entre otros oradores tomaron parte los señores Soriano, Samblancat y Barriobero.

Todos los oradores combatieron duramente al clericalismo.

Dirigieron duros ataques y pidieron la expulsión inmediata del ejército de todos los militares que habían tomado parte en la última intentona monárquica.

Finalmente se expresaron solicitando a los poderes públicos el inmediato regreso de los deportados, que se encuentran en Africa.

El diestro Bienvenida y su cuadrilla sufren un accidente de automóvil.

Llanes.—Cuando regresaban de Gijón el diestro Manolo Bienvenida y su cuadrilla, el auto en que viajaban chocó contra un árbol.

Todos los ocupantes del auto resultaron heridos levemente, a excepción de «Bombita IV», que quedó hospitalizado.

Al accidente se debió a que el chófer se quedó dormido cuando dirigía el auto.

Fuerte temporal en Villafranca del Campo

Villafranca del Campo.—Sobre esta comarca se ha desencadenado una fuerte tormenta, que ha causado grandes daños en el campo.

Han caído piedras, con un peso no inferior a cien gramos.

El río se ha desbordado e inundado campos y viviendas.

La situación del vecindario es muy angustiosa y se calcula que los daños se elevan a más de 600.000 pesetas.

Periódico suspendido

Teruel.—Por disposición del gobernador civil, ha sido suspendido el órgano de las derechas, «Actuación».

¿Se trata de un crimen o de un aprieto de automóvil?

Pontevedra.—En la carretera de Vigo ha sido encontrado herido de gravedad cerca del pueblo de Salcedo el joven Gabriel Cortes.

Recogido por algunos vecinos y trasladado a la Casa de Socorro cuando ingresaba en el benéfico establecimiento dejó de existir, debido a la gravedad de las lesiones sufridas.

Se desconoce por ahora si el infeliz muchacho ha sido víctima de un crimen o de un atropello de automóvil.

Centro clausurado y marinos encarcelados.

San Fernando.—Por disposición gubernativa ha sido clausurado el Centro de Acción Ciudadana.

Por proferir gritos contra el régimen, han sido encarcelados el comandante de Infantería de Marina, señor Gómez y Marcha, y el contador de la Armada, señor Escalera.

## Mañana por la mañana, llegarán los buques de la Escuadra

En la Comandancia de Marina de nuestro puerto se han recibido noticias del Apostadero del Ferrol, anunciando que mañana, a las ocho de la mañana, entrarán tres cruceros y cuatro destructores de la Escuadra, que permanecerán en la bahía los días que dure la estancia en nuestra capital del presidente de la República señor Alcalá Zamora y su séquito.

### :-: Café Cántabro :-:

El predilecto de las familias - Café exprés - Licores de las mejores marcas  
Burgos, 1. Teléfono 36-57

---

Hoy despedida de PAQUITA SARTI  
Grandes éxitos PILAR NEBRA  
Mañana debut de Mercedes Clemente

Domingos y días festivos, sección de moda a las seis.

### ALFA

Construcción nacional :- Supera a todas :- y cuesta la mitad :-  
AL CONTADO Y A PLAZOS  
Calderon, 1, SANTANDER  
TELEFONO 22-28

---

Sucursal en Torrelavega:  
PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 68  
Radio - Fonos - Discos «Regal»

Representante: G. PEROIU

### Gran Kursaal "La Tierra" Segismundo Moret, 7. Tel. 35-32 - Santander

#### GRANDES REFORMAS

#### HOY TRES EXITOS

Palomita Moral | Julita Pérez | Matilde Tilson  
Bailarina | Bailarina | Rumbista

Supertango desde las once de la noche. Veinte bailarinas de salón